

SAGARPA

SECRETARÍA DE AGRICULTURA,
GANADERÍA, DESARROLLO RURAL,
PESCA Y ALIMENTACIÓN



**INFORMACIÓN GENERAL
OPINIÓN
CARTONES**



Recuperación petrolera tardará 5 a 10 años: Peña

- Ordena apoyar economía de Tabasco y Campeche
- Inaugura obras con inversión de 9 mil 500 mdp

FRANCISCO RESÉNDIZ Enviado
—francisco.resendiz@eluniversal.com.mx

Centro, Tab.— Tras ordenar el aceleramiento de las acciones para apuntalar la economía de estados petroleros, como Tabasco y Campeche, el presidente Enrique Peña Nieto estimó que será hasta dentro de cinco a 10 años cuando, a partir de la implementación de la reforma energética, el país recupere la capacidad de producción petrolera que tuvo en el pasado.

Advirtió que la industria petrolera nacional ha venido decayendo por el agotamiento de varios de los yacimientos, en especial, por la disminución en la producción de Cantarell, lo que afecta a entidades que basan su economía en esta industria, porque nada es para siempre y nos tocó vivir esta realidad.

Destacó la importancia de haber impulsado una reforma energética y contrario a lo que algunos sectores afirman, ésta garantiza al Estado como rector y dueño exclusivo de todos los yacimientos y su renta, pero abre a la iniciativa privada la oportunidad de acompañar a Pemex en la exploración y extracción de hidrocarburos.

“Lo otro, es un modelo ya atrasado, que ya fue superado y que dio muestras de agotamiento en la experiencia de distintos países en el mundo”, comentó.

Al inaugurar obras de infraestructura de la entidad —con una inversión de 9 mil 500 millones de pesos—, recordó que en los años 80, cuando el energético tenía un alto precio, México recurrió a un gran endeudamiento para poder desarrollar

“Hoy le estoy cumpliendo a Tabasco, estoy cumpliendo con las obras que comprometí, sobre todo en materia de infraestructura carretera e hidráulica”

ENRIQUE PEÑA NIETO
Presidente de México

infraestructura que posibilitará la extracción de petróleo, pero no se contaba con que el precio caería, lo que provocó una crisis económica.

“Hoy, lo que hemos decidido a partir de la reforma energética es que Pemex como empresa productiva del Estado pueda hacer asociaciones con el sector privado para invertir y compartir lo que extraiga en riqueza y que sea para el Estado y para beneficio de los mexicanos.

“Eso nos va a permitir en el mediano plazo, en los siguientes cinco o 10 años, recuperar nuestra capacidad productiva. Hoy estamos produciendo menos, 2 millones de barriles de petróleo al día, lo que un sólo yacimiento en el pasado nos daba”, indicó.

Pide Núñez apoyo. El gobernador de Tabasco, Arturo Núñez, pidió al Presidente un impulso para la entidad ante el estancamiento de la economía local tras la debacle petrolera y se manifestó a favor de la diversificación comercial.

Es cierto que se habrá de recuperar la industria petrolera de concretarse

las oportunidades de la reforma energética, “pero no queremos que cuando ese momento llegue sigamos dependiendo tanto del petróleo. Queremos diversificarnos, y la oportunidad de una zona económica especial es un aliciente”, subrayó.

El presidente Peña Nieto expuso que en el pasado, Cantarell producía al día 2 millones de barriles de petróleo y hoy sólo extrae 200 mil.

El jefe del Ejecutivo federal indicó que debido a la caída en la producción petrolera, en estados como Tabasco y Campeche se perdieron empleos que aún no se han recuperado, en contraste con la gran cantidad de plazas generadas en el país y que afirmó que llegarán a 4 millones de trabajos formales en 2018.

Precisó que pese a que su administración se ha impuesto una cifra récord de generación de empleos, esto no ha ocurrido en Tabasco. Dijo que las obras que entrega abonan a que Tabasco se diversifique y no dependa sólo de la industria petrolera.

“Con la reforma van a llegar más inversiones dentro de la industria petrolera, y esto le dará un nuevo impulso a la economía”, estableció.

Consideró que la definición de la zona económica especial para Tabasco y Campeche servirá para la diversificación, mediante apoyos fiscales, el no pago de impuestos por 10 años y la condonación del ISR.

Durante su gira, el Presidente entregó la primera etapa del Libramiento de Villahermosa, el Proyecto Hidrológico para Proteger a la Población de Inundaciones y Aprovechar Mejor el Agua, y la modernización de la carretera Villahermosa-Cárdenas. ●



La renegociación del TLCAN se irá a ocho rondas

- Amplían reuniones para desatorar diferencias
- Guajardo prevé acuerdo en marzo o tras comicios

TLCAN: LA BATALLA

IVETTE SALDAÑA Enviada
—maria.saldana@eluniversal.com.mx

Montreal.— Ante las dificultades para llegar a acuerdos en la modernización del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN), los gobiernos de México, Estados Unidos y Canadá acordaron extender de siete a ocho las rondas de renegociación, confirmaron fuentes cercanas al proceso.

Además de ampliar el número de encuentros, también convinieron llevar a cabo reuniones técnicas o intermedias entre las rondas.

La razón por la que se decidió extender el número de rondas fue por las dificultades para desatorar los temas complejos como los mecanismos de solución de controversias, el aumento de las reglas de origen del sector automotriz (de 62.5% a 85%) y la cláusula de terminación del acuerdo al quinto año de vigencia.

Fuentes canadienses y mexicanas coincidieron en que la siguiente ronda sea en México en febrero, y la última en Washington, en marzo.

Sin embargo, se desconoce si alguna será reunión técnica, a nivel de jefes negociadores o si además de esos dos habrá intermedias, detallaron.

En Davos, Suiza, el secretario de

Economía, Ildefonso Guajardo, dijo en entrevista con *Bloomberg* que se mantendrán en la mesa hasta alcanzar un acuerdo aceptable y añadió que eso puede darse en marzo o después de las elecciones en julio.

Comentó que esperan lograr modernizar el TLCAN durante la administración de Enrique Peña Nieto.

De acuerdo con el ex subsecretario de Negociaciones Comerciales Internacionales de la Secretaría de Economía, antes Secofi, y ahora director de la firma de Consultoría CMM, Luis de la Calle, los temas de conflicto necesitan "maduración", es decir, más trabajo por los tres países.

Se puede negociar más allá de marzo o de julio, sobre todo por los temas difíciles, a los cuales algunos les llamaron "las píldoras envenenadas", dijo en entrevista telefónica.

De la Calle comentó que si bien los últimos discursos de Guajardo y de la canciller canadiense, Chrystia Freeland, muestran que habrá cierta flexibilidad en reglas de origen para el sector automotriz, debe pensarse en los vehículos del futuro.

Añadió que aunque debe considerarse un análisis sobre la lista de trazabilidad del sector automotriz, se tiene que tomar en cuenta que si el costo de producción sube 2.5% por cumplir esas reglas es conveniente para las empresas exportar pagando el arancel de 2.5% que Estados Unidos tiene registrado ante la Organización Mundial del Comercio.



Para De la Calle las mayores diferencias de la renegociación del TLCAN se registran entre Canadá y Estados Unidos, y difícilmente se resolverán en esta sexta ronda.

Comicios presidenciales. En Montreal, el jefe negociador del TLCAN para Quebec, Raymond Bachand, explicó que las negociaciones pueden alargarse, pero no se sabrá hasta que acabe esta sexta ronda.

Agregó que tanto Estados Unidos como Canadá saben que México requiere flexibilidad por los comicios presidenciales que se realizarán el 1 de julio de este año, mientras que en octubre de 2019 Canadá también tendrá un proceso electoral, por lo que no se descarta llevar hasta diciembre próximo la negociación.

Al respecto, el jefe negociador de México para el TLCAN, Kenneth Smith, explicó que el gobierno mexicano sigue en la negociación con miras a avanzar de aquí a marzo y cerrar cinco o seis capítulos.

Entre los capítulos con posibilidades de cerrar están telecomunicaciones, barreras técnicas al comercio, anticorrupción y mejora regulatoria, para sumarse a los dos concluidos —pequeñas y medianas empresas y competencia económica.

Smith Ramos dijo que la intención es terminar este año las negociaciones. “Pero no vamos a presionarnos por los tiempos políticos”, agregó.

En el tercer día de trabajos de la sexta ronda, el jefe negociador de Canadá, Steve Verheul, aseguró que los canadienses buscarán soluciones creativas al tema de reglas de origen, por lo que esperan ver “movimiento” en dicho capítulo. ●

“El gobierno mexicano sigue en la negociación con miras a avanzar de aquí a marzo próximo y cerrar cinco o seis capítulos”

“Si hay las condiciones cerraremos este año, pero no vamos a presionarnos por los tiempos políticos”

KENNETH SMITH

Jefe negociador de México

NEGOCIACIONES COMERCIALES

TPP-11 sobrevivió al abandono de EU

Ayer los países lograron un texto final que será firmado en marzo

POR LINDSAY H. ESQUIVEL
lindsay.hernandez@gimm.com.mx

Los 11 países que integran el Acuerdo Amplio y Progresista de Asociación Transpacífico (TPP-11) finalizaron las negociaciones y anticiparon que en el mes de marzo se firmará el pacto para que entre en vigor en 2019.

Desde Tokio, Japón, se informó que quedaron resueltos los cuatro capítulos que habían quedado pendientes en noviembre de 2017 sobre empresas estatales de comercio, medidas en servicios e inversiones, solución de controversias y cultura.

Será en las reuniones programadas en Chile, en marzo próximo, cuando el TPP-11 sea firmado por cada uno de los países miembros para posteriormente ser ratificado por los congresos de cada nación a fin de que entre en vigor en 2019.

A un año de que el gobierno de Estados Unidos saliera del llamado Acuerdo de Asociación Transpacífico (TPP), las naciones restantes manifestaron su beneplácito por lograr un texto final.



Foto: Mateo Reyes

Ildefonso Guajardo Villarreal, secretario de Economía, calificó como una victoria la conclusión de este acuerdo comercial.

DIVERSIFICACIÓN

El TPP-11 reduce las barreras arancelarias de México con seis nuevos mercados, lo que aumentará integración con los países de la región Asia-Pacífico.

Para México, este acuerdo representa la oportunidad de incrementar la integración con los países de la región Asia-Pacífico y, al mismo tiempo, refrenda el compromiso del gobierno con la diversificación de los lazos comerciales con otros países.

Desde Davos, Suiza, el secretario de Economía,

Ildefonso Guajardo Villarreal, calificó como una victoria la conclusión de este acuerdo

Además reconoció el esfuerzo de Japón por dar acceso a su mercado agropecuario y aseguró que México estará al frente de los compromisos con sectores que son sensibles.

Justin Trudeau, presidente de Canadá, dijo que el TPP-11 cumple con los objetivos marcados por su gobierno hacia un crecimiento sostenido, con prosperidad y con buenos salarios.

El ministro de Economía japonés, Toshimitsu Motegi, expresó que la conclusión del acuerdo "hará historia en la región de Asia-Pacífico", ya

que será un "motor para superar el proteccionismo".

Aclaró que hay otros países interesados en integrarse al TPP-11, por lo que una vez que esté en vigencia, podría expandirse, también con Estados Unidos.

Sin ser parte del TPP-11, la ministra de comercio de la Comisión Europea, Cecilia Malmström, acogió la conclusión del mismo, al considerar que "el comercio basado en reglas es bueno para el mundo".

Los 11 participantes del acuerdo comercial son Australia, Brunei, Canadá, Chile, Japón, Malasia, México, Nueva Zelanda, Singapur, Perú y Vietnam.

Entre los apartados que encontraron solución en Tokio, Japón, se encuentran los relacionados con las empresas estatales vinculadas a Malasia; un compromiso sobre el carbón que afectaba a Brunei; disposición de solución de controversias que implica sanciones comerciales y tenía que ver con Vietnam; un problema de excepción cultural ligado a Canadá.

También se lograron alcances para el comercio electrónico, servicios financieros y respeto al derecho de trabajo.